

CULTE DU DIMANCHE 7 DECEMBRE AU TEMPLE

PROCLAMATION DE LA GRACE DE DIEU ET ACCUEIL /

Frères et sœurs,
nous ouvrons nos oreilles à la parole de Dieu,
nos cœurs s'émeuvent de sa présence auprès de nous,
nos yeux s'ouvrent et reconnaissent la beauté du chemin qu'il éclaire devant nous,
et nos bouches chantent la joie qu'il y a d'être ses enfants,
recevant de lui dès maintenant *la grâce, la liberté et la paix.*

Viens, Seigneur, nous t'attendons!
Nous t'attendons et parfois rien ne vient;
rien ne vient et nous nous lassons de prier:
Viens, Seigneur!
Fais-nous découvrir que toi aussi tu attends,
que toi aussi tu **nous** attends;
et qu'il faut que l'église marche au-devant de toi,
au-devant de toi qui viens, Seigneur,
toi qui es éternellement vivant, avec le Père, avec l'Esprit;
pour les siècles des siècles.

Page 285, le cantique 24/02 « Reste avec nous, Seigneur Jésus ».

LOUANGE/

Seigneur, maître de la vie,
merci pour les choses familières:
le pain, le vent, la terre et l'eau;
pour les hommes simples
en qui tout est lumière;
pour la musique et le silence,
pour le rythme et le repos.

Merci pour la paix qui vient de toi.

Merci d'être si proche en ton Fils Jésus-Christ.

Page 56, le psaume 33 « Réjouis-toi, peuple fidèle », les strophes 1 et 2 .

REPENTANCE /

Seigneur,
apprends-moi à me tourner vers toi,
même si je ne sais pas encore regarder.

Seigneur,
tu es ma force, même si je ne sais pas te saisir.

Seigneur,
tu es mon salut, même si je ne sais pas croire.

Seigneur,
tu es mon pardon, même si je ne sais plus me repentir.

Seigneur,
tu es amour, même si je ne sais pas aimer.

Loué sois-tu ! (*Michel BOUTTIER*)

Page 638, le cantique 43/04 « Seigneur reçois, Seigneur pardonne » la strophe 1.

PROMESSES DE GRÂCE /

Je lui ai donné toute ma tristesse,
Il m'a donné toute sa joie.
Je lui ai donné tout mon tourment,
Il m'a donné toute sa paix.
Chante mon âme toute ta joie.

Je lui ai donné toute ma douleur,
Il m'a donné tout son bonheur.
Je lui ai donné toute mon angoisse,
Il m'a donné toute sa sérénité.
Chante mon âme toute sa joie.

Je lui ai donné tout mon orgueil,
Il m'a donné toute son humilité.
Je lui ai donné toute ma culpabilité,
Il m'a donné toute sa bonté.
Chante mon âme toute ta joie.

Et tout comme à Cana
il y eut trop de vin...
Et tout comme à la multiplication
il y eut trop de pain...
Et tout comme à Tibériade
Il y eut trop de poissons,
et les filets ont craqué...

Dieu quand il donne,

donne toujours trop de tout. (*Jacques LEBRETON*)

Page 691, le cantique 45/10 « J'ai soif de ta présence » strophes 1 et 2.

VOLONTE DE DIEU /

Que notre attention les uns aux autres,
nos tolérances mutuelles,
nos pardons réciproques,
prennent assez de consistance
pour devenir le reflet de l'amour
que tu nous portes,
Seigneur Jésus.

Page 248, le cantique 21/16 « Avec toi, Seigneur, tous ensemble » strophes 1 à 3.

PRIERE D' ILLUMINATION /

Comme l'enfant reçoit le pain,
comme l'oiseau reçoit l'espace avec le grain;
comme l'ami reçoit l'ami,
comme la nuit reçoit l'aurore et le soleil;
comme le sol reçoit la semence,
comme la sève monte aux branches et porte fruit,
donne-nous, Seigneur, d'accueillir ta Parole.

LECTURES BIBLIQUES /

Esaïe 2 v 1 à 5 :

Il arrivera, dans l'avenir, que la montagne de la maison de l' Éternel sera fondée au sommet des montagnes. Elle s'élèvera au-dessus des collines et toutes les nations y afflueront . Des peuples s'y rendront en foule et diront : « Venez, montons à la montagne de l' Éternel, à la maison du Dieu de Jacob ! Il nous enseignera ses voies et nous marcherons dans ses sentiers . » En effet, c'est de Sion que sortira la loi, et de Jérusalem la parole de l' Éternel . Il sera le juge des nations, l'arbitre d'un grand nombre de peuples. Ceux-ci mettront en pièces leurs épées pour en faire des socs de charrue, et leurs lances pour en faire des serpes. Aucune nation ne prendra plus les armes contre une autre et l'on n'apprendra plus à faire la guerre. Famille de Jacob, venez et marchons à la lumière de l'éternel.

Matthieu 24 v 37 à 44 :

Ce qui est arrivé à l' époque de Noé arrivera de même au retour du Fils de l'homme. En effet dans les jours précédent le déluge, les hommes mangeaient et buvaient, se mariaient et mariaient leurs enfants, jusqu'au jour où Noé est entré dans l'arche. Ils ne se sont doutés de rien jusqu'à ce que le déluge vienne et les emporte tous. Il en ira de même au retour du Fils de l'homme. Alors, deux hommes seront dans un champ : l'un sera pris et l'autre laissé ; deux femmes 3

moudront à la meule : l'une sera prise et l'autre laissée. Restez donc vigilants, puisque vous ignorez à quel moment votre Seigneur viendra. Vous le savez bien, si le maître de la maison savait à quelle heure de la nuit le voleur doit venir, il resterait éveillé et ne laisserait pas percer les murs de sa maison. C'est pourquoi, vous aussi tenez-vous prêts, car le Fils de l'homme viendra à l'heure où vous n'y penserez pas.

Romains 13, v 11 à 14 :

Cela est d'autant plus important que vous savez quel temps nous vivons : c'est l'heure de vous réveiller enfin du sommeil, car maintenant le salut est plus près de nous qu'au moment où nous avons cru. La nuit est bien avancée, le jour approche. Débarrassons-nous donc des œuvres des ténèbres et- revêtons les armes de la lumière. Conduisons-nous honnêtement, comme en plein jour, sans orgies ni ivrognerie, sans immoralité ni débauche, sans dispute ni jalousie. Mais revêtez-vous du Seigneur Jésus-Christ et ne vous préoccupez pas de votre nature propre pour satisfaire vos convoitises.

PREDICATION /

Le texte du deuxième chapitre du livre d' Esaïe est étonnant . Bien entendu, nous le connaissons, ou en tout cas, nous connaissons le verset 4 où il est question de transformer les épées en socs de charrue. Ce qui est étonnant, c'est le choix du mot pour introduire la vision : « Parole *vue* par Esaïe ». Il entend des choses avec son œil ! Souvent nos traductions ajoutent le mot « *vision* » pour rendre le verbe *voir* plus compréhensible. Le mot en hébreu nous invite à contempler, apercevoir, voir l'intérieur ou encore admirer. Ce qui est entendu n'est pas une simple parole prononcée mais bien une action qui pénètre au cœur de cet homme.

Alors, aujourd'hui, je vous invite à entendre avec vos yeux !

Et pour cela, il n'y a pas mieux que la radio pour « voir ce qui est dit ». Souvent un bon journaliste de radio nous fait vivre une expérience que nous visionnons dans notre tête, qui va bien au-delà d'une simple description des choses. La même chose peut être dite d'un livre mais avec un livre les mots se forment dans notre tête et ne nous viennent pas par la bouche (sauf lorsque nous écoutons la lecture à haute voix comme nous le faisons tous les dimanches avec les lectures bibliques.)

Qu'est-ce qu' Esaïe voit dans les paroles qu'il entend ?

Il voit des catastrophes pour Jérusalem. Il voit des crises et des jours sombres dans le chapitre 3. Nous aussi nous vivons des crises : des crises monétaires et financières, des crises politiques et des tensions guerrières. Nous traversons une crise écologique et une crise de justice envers les pays les plus pauvres. Nous ne savons pas comment tout cela va se terminer et nous avons peur. Nous avons peur pour l'avenir : pour nous, nos enfants et nos petits-enfants.

Esaïe, lui aussi , vivait à une époque de crises . Il s'interrogeait sur la relation entre les riches et les pauvres, sur l'insouciance et l'imminence d'une guerre, entre injustice et espoir.

L'écriture du livre d' Esaïe couvre une période de 180 ans (du huitième siècle avant JC jusqu'au retour de l'exil en 539). La plupart des spécialistes de la 4

Bible considèrent que le livre a été écrit par plusieurs plumes et contient les visions et les annonces de plusieurs prophètes. Il trace l'histoire de ce peuple de la chute d'Israël en 722 avant JC jusqu'au siège et à la prise de Jérusalem en 587 par les Babyloniens .

Esaïe voit dans la montée de la puissance perse l' apparition salvatrice qui va rétablir son peuple sur ses terres.

Notre passage de ce matin se trouve dans la partie du livre que nous appelons le Premier Esaïe qui serait le fils d' Amots. Esaïe voit les choses « de l'intérieur ». Ce n'est pas un ermite vivant dans le désert mais un membre du personnel de la cour royale. Il veut offrir de l'espoir à son peuple mais il sait que l'espoir ne vaut rien s'il n'est pas solidement ancré dans la réalité.

Est-ce que nous pouvons nous offrir le luxe de l'espoir aujourd'hui ?

Pour fabriquer les socs de charrues selon la « recette » d'Esaïe, il faut que les épées et les lances existent. D'après les statistiques, la France est le deuxième pays producteur d'armes dans le monde, avec presque 10% du marché mondial en 2024 et des ventes qui atteignent jusqu'à 22 milliards d'euros chaque année.

Économiquement, pouvons-nous nous passer de fabriquer des armes ? Et si ce n'est pas la France, ce sera la Chine ou l' Allemagne qui occupera la deuxième place.

Pour illustrer cette prédication, je vous présente une image et un témoin.

Commençons par **l'image** : c'est une sculpture de l'artiste russe Yevgeny Vuchetich « Faisons de nos épées des socs de charrue ». Cette sculpture a été donnée par l' URSS aux Nations Unies en 1959 et elle est actuellement dans le jardin nord des Nations Unies à New York.

En 1959, nous sommes en pleine guerre froide. C'est l'année de la révolution cubaine et de la rencontre Nixon- Khrouchtchev lors de la première exposition américaine en Russie. Pour la première fois les deux puissances parlent de leur capacité militaire et technologique . 1960 voit la France tester sa première bombe nucléaire en Algérie. C'est dans un tel contexte que la Russie offre cette statue appelant à la Paix.

Nous ne sommes **pas plus** naïfs aujourd'hui que dans les années 1950 et nous savons pertinemment que le monde n'a jamais eu l'intention de transformer ses bombes en tracteurs. Mais nous savons aussi que le monde a toujours besoin de ces Esaïes visionnaires qui annoncent des possibilités et nous les offrent.

Le témoin maintenant est l'artiste mexicain Pedro Reyes. Il vit à Culiacàn au Mexique, la ville qui a connu le plus de morts par armes à feu dans le monde pendant la période 2006 – 2019. Pedro Reyes est un artiste passionné par la Paix. A travers la sculpture, la performance, la vidéo et l'activisme, Reyes explore la façon dont l'organisation individuelle et collective peut **stimuler** le changement en utilisant la créativité, le bonheur et l'humour. Il est surtout mondialement connu pour son travail, toujours en cours depuis 2015 dans le « Palas por Pistolas » dans lequel l'artiste a collaboré avec les autorités locales à Culiacàn, au Mexique, pour faire fondre des armes en pelles qui ont été utilisées pour planter des arbres. Ainsi 1527 armes ont produit 1527 bêches pour planter 1527 arbres dans la ville. Le matériel qui était destiné à détruire a servi à promouvoir la vie.

Bien entendu, partout de par le monde, des enfants, des femmes, des

hommes continuent de mourir, tués par balle. Mais l'exemple de Pedro Reyes nous invite à entendre son message avec nos yeux. Nous entendons et nous voyons une possibilité, une autre possibilité qui nous est offerte.

Nous nous rapprochons de Noël dans ce temps de l'Avent et nous entendons encore l'histoire d'une naissance. Dans cette attente, nous voyons briller la lumière de l'espoir pour notre monde.

Cette période d'attente s'ouvre avec le passage de Matthieu qui nous parle de la fin des choses, des derniers jours. Il nous fait faire un saut de là où nous nous trouvons jusque là où Dieu nous attend.

Par ces propos, Jésus nous place devant un dilemme : d'un côté la promesse de sa venue, de l'autre l'incertitude de ne pas savoir. Pour nous comme pour la communauté de Matthieu, Dieu offre la vision d'une transformation de ce monde en continu. Matthieu n'écrit pas pour nous faire peur ou nous décourager mais bien au contraire, pour nous encourager à nous saisir du don de Dieu et à participer avec Dieu à la transformation du monde. En priant le Notre Père, nous demandons que le règne de Dieu arrive et que sa volonté soit faite ici-bas « comme au ciel ». A travers ces versets, Jésus nous ouvre à la possibilité de nous aligner avec Dieu.

Aujourd'hui , ce dilemme de la promesse et du « pas encore » est vécu dans les endroits où la justice et l'égalité n'ont pas encore été trouvées, des endroits où la faim et la soif n'ont pas encore été soulagées, des endroits où les écoliers meurent à cause d'une violence insensée, des endroits où la planète n'a pas encore été traitée avec respect.. La vocation de l'Église est de commencer à faire la différence, de participer à la transformation de ce monde que Dieu aime. Et, dans cette vocation, nous ne sommes pas seuls. Car nous « voyons » la voix de Jésus qui nous offre son aide et sa force et nous invite à devenir son partenaire dans son entreprise d'espérance pour notre monde.

Voix 1 : Ce matin, nous allumons l'une des bougies de la couronne de l' Avent, une bougie pour l' Espérance . Elle est allumée pour nous rappeler que Christ, né à Bethléem, reviendra pour réaliser toutes les promesses de Dieu.

Voix 2 : Dans le Christ, vous aussi, vous avez entendu la parole vraie – la Bonne Nouvelle qui sauve. Ensuite, vous avez cru dans le Christ et Dieu vous a marqués d'un signe. Cette marque, c'est bien l'Esprit Saint qu'il a promis. Cet Esprit est la première partie des biens que nous allons recevoir de Dieu.

Voix 1 : Nous allumons cette bougie qui nous dit que Jésus est notre Espérance et l'Espérance du monde.

La bougie est allumée.

Voix 2 : L'Espérance est comme une grande lumière dans les ténèbres et en regardant cette flamme nous célébrons l'Espérance que nous avons en Christ.

Prière :

Dieu d'Espérance, Emmanuel, Dieu avec nous... Nous t'en prions, répands ta lumière dans nos cœurs. Donne-nous le courage d'aller sur les chemins de la justice à la rencontre du Seigneur, lui qui nous appelle à recevoir en partage le Royaume des Cieux .

Amen.

Recueillement silencieux .

Méditation musicale.

CONFÉSSION DE FOI /

Je crois en un seul Dieu, Père,
qui aime et qui crée;

Je crois en Jésus-Christ, Seigneur, fils de l'homme et fils de Dieu,
qui vient à nous, nous aime et nous sauve;

Je crois en l'Esprit Saint qui nous est laissé comme don de la grâce,
qui appelle la foi et fonde l'espérance;

Je crois que par l'amour, la vie finie touche à la vie éternelle,
et qu'en Dieu nous demeurons dans la liberté et dans la joie.

Amen.

Page 322, le cantique 31/14 « Aube nouvelle ».

OFFRANDE /

Voici venir le moment de l'offrande

Nous savons que Dieu donne tout gratuitement .

Que notre offrande soit l' expression de notre reconnaissance .

Annonces d'informations locales et de nouvelles de l'église.

INTERCESSION /

Nous nous unissons dans la prière :

Seigneur, toi qui es fidèle
et qui nous a appelés à la communion de ton fils Jésus-Christ,
augmente notre foi.

Aide-nous à te faire confiance au-delà de nos doutes, de nos difficultés,
pour que nous puissions te louer d'un cœur sincère et plein de joie;
pour que nous puissions proclamer ton nom,
et dire et partager la grâce que tu nous as manifestée en Jésus-Christ.

Nous te prions pour notre communauté, et pour tous ceux qui,
partout dans le monde, invoquent ton nom.

Nous te prions pour tous ceux qui te cherchent,
pour tous ceux qui sont dans la souffrance physique, morale,
pour tous ceux qui sont seuls.

Nous te prions pour la paix dans le monde.
Donne discernement et sagesse à tous les dirigeants.
Et, par dessus tout, nous voulons te dire notre reconnaissance
de pouvoir te prier et te louer.
Aussi, unis par Jésus, le Christ, en communion les uns avec les autres,
nous te disons : **Notre père...**

ENVOI ET BENEDICTION /

Oui, partons et soyons à l'écoute de Dieu.
Partons comme des femmes et des hommes libres,
car à l'écoute de Dieu, rien ni personne ne peut nous lier,
rien ni personne ne peut nous enfermer.
Partons, laissons résonner en nous sa Parole,
comme un gong vibrant de la passion de Dieu,
partons et parlons ! Disons Dieu qui est venu
une nuit de Noël partager notre existence.
Disons Jésus plongé dans notre humanité
Qui nous entraîne à une vie nouvelle.

Que le Dieu de tendresse,
qui a levé Jésus d'entre les morts,
fasse lever en nous ce qui est mort
et nous conduise à la Vie!
Allons dans sa paix!
Amen.

Page 456, le cantique 34:18 « A toi la gloire » .

Bon dimanche à tous !

